

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 195/Jueves 6 de octubre de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

### DE LA PRENSA

- [Los indignados copan EE.UU.](#) (El País).
- [Un cadáver recorrer el mundo, es el fin del capitalismo.](#) (Aporrea).

### DE CUBA

- [René González será liberado mañana , pero no podrá regresar de inmediato a Cuba](#) AFP/REU.
- [Jornada internacional reclama vuelta de René a su patria](#) PL.
- [Promueven en Vietnam actividades a favor de los Cinco](#) PL.
- [Pese a debates y discursos sigue en el limbo decisión sobre cierre de prisión en la BNG](#) AP.
- ["Buscarán solución humanitaria para español condenado por proxenetismo".](#) EFE
- [Fiscales generales de Cuba y Rusia incrementan la cooperación I-TASS.](#)
- ["Cuba-Perú: un buen momento en las relaciones bilaterales".](#) ANSA
- [Actualización del modelo económico: "riesgos políticos a observar".](#) REUTERS
- [Arrecia Estados Unidos persecución del comercio con nuestro país](#) PL.
- [Cubanos miran al sector privado para mejorar economía doméstica](#) REUTERS.
- [Sede el Hotel Nacional de la XII Fiesta Internacional del Vino](#) XINHUA.
- [Abel Prieto llama a deshacerse de la burocracia cultural y fomentar debate entre intelectuales](#) AP.
- [Ministro de Cultura considera coyuntural la polémica vía digital entre Pablo y Silvio](#) EFE.
- [Recuerdan a Bola de Nieve en el 40 aniversario de su fallecimiento](#) EFE.
- [Rock cubano rinde tributo a John Lennon](#) ANSA.
- [Sello Bismusic graba disco dedicado a la Virgen de la Caridad](#) EFE.
- [Cuba y Venezuela colaboran en proyectos filmicos](#) XINHUA.
- [Varios países quieren destronar al boxeo cubano en los Juegos Panamericanos](#) AP.

### DEL MUNDO

- [América Latina buscará postura común frente a la crisis para Cumbre del G-20](#) EFE.
- [Latinoamericanos en EE.UU. bajo la pesadilla migratoria](#) DPA.
- [Intensifican preparativos para elecciones presidenciales en Nicaragua](#) AFP.
- ["Luto y sobriedad favorecen a Cristina Fernández en la campaña electoral".](#) EFE
- [Zelaya dispuesto a dialogar con Lobo](#) AP.
- [EE.UU celebra la ratificación de Garry Conille como primer ministro de Haití](#) EFE.
- [Aprobación del Congreso de EE.UU. en su nivel más bajo en 20 años](#) AFP.

EL PAÍS (Versión digital)

5 de octubre de 2011

ESPAÑA

### LOS INDIGNADOS COPAN EE.UU.

Los activistas comenzaron a armar carpas en las principales ciudades y ya planean marchas en bancos, oficinas corporativas y comisarías a lo largo y ancho de Estados Unidos. Dicen que la economía sólo beneficia a la elite adinerada

Stephen Foley \*

Lo que originalmente comenzó como una tibia promesa de “A ocupar Wall Street”, y una sentada en una plaza del distrito financiero de Manhattan ya se esparció en un movimiento de protesta de alcance nacional. Organizadas a través de redes sociales como Twitter, y vigorizadas por el arresto de 700 manifestantes en Nueva York el sábado, los activistas comenzaron a armar carpas en las principales ciudades y ya planean marchas en bancos, oficinas corporativas y comisarías a lo largo y ancho de Estados Unidos.

El rango de las protestas de los activistas es tan amplio como la protesta en sí. La ausencia de demandas específicas ha suscitado burlas en algunos sectores, pero el movimiento se cohesiona alrededor de la idea de que las políticas y la economía del país sólo benefician a la elite adinerada. Mientras que “A ocupar Wall Street” fue seguida de “A ocupar Filadelfia”, “A ocupar Chicago”, y más de una docena de ciudades, el mantra unificador de las protestas fue uno. “Somos más del 99 por ciento de norteamericanos comunes fuera de las ganancias económicas de la era de pre-recesión, golpeados por el downturn e ignorados día a día en asuntos políticos que van desde educación hasta medio ambiente y guerra.”

La estudiante de doctorado en Harvard, Marisa Engerstrom, formó parte de una marcha en la Casa de Gobierno de Boston junto a otras cien personas en donde se pidió el fin del corporativismo en el gobierno. “Nuestro hermoso sistema norteamericano de control y contrapoderes fue destruido por la influencia de bancos y finanzas que hicieron imposible que la gente alce su voz”, dijo la doctoranda. Más de 1000 personas acampan ahora en grandes ciudades y prometen quedarse todo el invierno.

En el Zuccotti Park de Nueva York, a metros de la célebre estatua del toro que simboliza a Wall Street, la protesta ya lleva 19 días. Con donaciones de plata y pizza de los peatones que pasan por al lado, los indignados elaboraron un sistema de reglas para esa comunidad.

La música suena en el campamento durante el día, y tienen su propio periódico, llamado The occupied Wall Street Journal. Ocasionalmente, alguna que otra celebridad se da una vuelta por el lugar y dice presente. Los manifestantes se valen de sus cámaras y laptops para difundir los detalles de las protestas por Internet. Las críticas contra el alcalde de la Gran Manzana, Michael Bloomberg, arreciaron luego de haber deslizado que no permitiría que los indignados acampen en la plaza Liberty. “Fue un imbécil por criticarnos diciendo que nuestro objetivo era ir por millonarios como él”, dijo Joan Pleune, una jubilada de 72 años que respalda la movilización callejera.

Durante las dos primeras semanas, el liderazgo difuso de A ocupar Wall Street se quejó por la poca cobertura de los medios, aunque los editores dicen que le dieron un tratamiento acorde al tamaño de la protesta. Sin embargo, ahora los ánimos comenzaron a subir por lo que parece un verdadero desarrollo del movimiento. Cuando los manifestantes llenaron el Puente de Brooklyn de Nueva York el sábado, gracias a los 700 arrestos las protestas repercutieron a nivel nacional.

En Seattle, había 30 carpas y 125 personas en la madrugada de ayer. El alcalde les dijo que no podían quedarse otra noche más. “Nos quería sacar, pero no nos movemos. Lo invitamos a que venga a la asamblea general de hoy, y esperamos hacerlo entender”, decía el comunicado de “A ocupar Seattle”. En Nueva Orleans, los activistas planean marchar a la Reserva Federal. Se montó un campamento en Los Angeles por primera vez desde el sábado y desde allí comenzó a crecer. En San Francisco, 200 indignados rodearon el edificio del Bank of America en el distrito financiero de la ciudad, y el candidato a intendente John Avalos le habló a la multitud. “Este edificio es un símbolo de la increíble avaricia y riqueza que se acumuló en cada vez menos manos.”

**\*De The Independent de Gran Bretaña.**

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

# ES EL FIN DEL CAPITALISMO

**Guillermo Milano**

El capitalismo atraviesa una debacle total, como nunca el mundo ha sido estremecido por acontecimientos verdaderamente históricos. Un juego de palabras de lo expresado por los camaradas Carlos Marx y Federico Engels, en la obra maestra que es el Manifiesto Comunista, ha permitido titular este artículo. A pesar de todo lo que ha ocurrido todavía persisten algunos necios, empeñados en defender al más cruel modelo económico que haya conocido la humanidad. Pero se mire por donde se mire hay agitación y crisis, desde Europa hasta Japón y los Estados Unidos, aunque estos impertinentes se nieguen a reconocer una realidad inocultable. En Islandia, Portugal, Irlanda, Grecia, España, Italia, Francia; se han sentido los embates de toda esta turbulenta situación. Escandalosos sacudones políticos, revueltas sociales encabezadas por los llamados “indignados. Los “auxilios financieros” acompañados de los impopulares ajustes neoliberales. Todo un sistema financiero Europeo sometido a la más terrible contracción de su historia. Desde los campos Eliseo, pasando por la puerta del sol, la navegable Venecia y la antiquísima acrópolis de Atenas, el viejo continente es hoy un verdadero hervidero social, con los pueblos alzados.

Esta traginovela del capitalismo, ha llegado a su punto más alto cuando la crisis, hace aguas en Estados Unidos, colocando en default (cesación de pagos) una verdadera pesadilla, para la nación invasora. Tan grave es la situación que la compañía standard & poor's, le aplica la primera rebaja en su calificación de deuda desde que dicha agencia fue creada hace 70 años. Esta calificación hacia su deuda, es el primer tiro disparado en la degradación final de la mayor economía y, del mayor país deudor del mundo. Sin duda alguna un gigante con pies de barro.

Otro aspecto resaltante dentro de este sombrío panorama del Capitalismo, está atado indiscutiblemente a la escandalosa crisis en que se encuentra envuelta la milenaria Grecia, y que se convierte en una línea divisoria en el recorrido de la bancarrota capitalista mundial. Han sido una serie de hechos. La crisis del banco de inversión norteamericano, bear and stern, en julio de 2007. Seguidamente los sucesos de 2008, acertadamente calificados como el septiembre negro del capitalismo mundial, con el gobierno de Estados Unidos asumiendo el control de Fannie Mae y Freddie Mac. El inicio de la agonía final y muerte de: Lehman Brothers, el banco de inversión Merrill Lynch, y la aseguradora AIG, la mayor caja de ahorro del país. Este caos financiero se expande por el mundo, y de inmediato el banco británico Lloyds TSB anuncia la compra de su rival Halifax Bank of Scotland (HBOS) por 21.800 millones de dólares para salvarlo de la quiebra. Y los seis principales bancos centrales del mundo anuncian la adopción de “medidas coordinadas” para hacer frente a la falta de liquidez en los mercados financieros. En síntesis el pandemonium apoderado del sistema capitalista mundial.

Las diarias caídas de las casas de bolsa hoy son tsunamis estrepitosos que cruzan el Atlántico desde Europa a América y viceversa. El colapso de instituciones bancarias en Estados Unidos declarándose en quiebra, provocan un verdadero caos, y tienen sometido a una población de por sí alienada en una mayor incertidumbre. Con un gobierno irresponsable que lejos de avocarse a atender a un pueblo estafado por unos vulgares delincuentes de la banca y las finanzas, salta en ayuda de éstos, asignando incalculables millones de dólares para salvar las instituciones financieras. Sin embargo todos estos años, las grandes trasnacionales de la desinformación le han dado un manejo maniqueo a todo este colapso financiero, como si no hubiese ocurrido nada, no pasaba de ser una información más de economía. Los sesudos defensores del capitalismo en Venezuela y el mundo, no se esforzaban mucho en maquillar este colosal descalabro del modelo capitalista. Pero la repercusión internacional del hundimiento Griego fue impresionante. Por lo que no pudieron ocultarlo más

Todo este estremecimiento financiero que como se aprecia se acrecienta con mayor fuerza desde el año 2007, denota una sola conclusión. La crisis globalizada del capitalismo, que no se ha detenido. De allí que el grupo de los llamados 07, con sus estrellas invasoras y asesinas encabezadas por Obama, Sarkozy, Berlusconi, la teutona Ángela Merckel, y compañía, han vivido los momentos más incómodos de sus vidas, llegando al extremo de suspender sus veraniegas vacaciones. Para escapar a la presión de los números, los indicadores económicos y lo que más les incomoda la presión de sus pueblos, recurren a la comodidad del parapeto, manejado a su antojo, mal llamado Consejo de Seguridad, de la ONU, para autorizar las

masacres y asesinatos de los pueblos en Irak, Afganistán y recientemente Libia. Estos cerdos asesinos se recrean con la guerra, una industria muy rentable para sus depauperadas economías capitalistas. Y a su vez una forma muy cómoda de apoderarse del petróleo con el menor esfuerzo posible. Algo sin duda es evidente el Capitalismo mundial está en los estertores, ese cadáver ha entrado en fase de descomposición. El marxismo nuevamente acierta cuando sentenció que el capitalismo, cava su propia fosa. De allí que parafraseó que se ha hecho de los camaradas Marx y Engels, no es descabellado. Aquí en Venezuela sólo un necio personaje, economista de nombre Emeterio Gómez, junto a unos pocos acólitos se empeñan en continuar tapando sus ojos frente a una realidad indetenible. El ansiado fin del Capitalismo.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**MIAMI, 5 OCT 2011 (AFP)** - René González, se convertirá el viernes en el primero de los cinco agentes presos en Estados Unidos en 1998 acusados de espionaje, que recobrarán la libertad pero no podrá volver a Cuba debido a una orden judicial que lo obliga a pasar tres años más de "libertad supervisada".

Este régimen provisional para González indignó al gobierno de Cuba, donde es considerado un héroe, y también a políticos estadounidenses partidarios de posturas radicales hacia La Habana, como la congresista republicana Ileana Ros-Lehtinen, que calificó al agente cubano de "villano".

González, de 55 años, "será liberado el viernes a una hora no determinada de la prisión federal en Marianna", al norte de Florida (sureste de Estados Unidos), dijo a la AFP su abogado Philip R. Horowitz.

Por el momento, la defensa no quiso revelar ningún detalle logístico de la liberación de González ni tampoco comentar sobre cuál será su destino una vez recupere la libertad luego de pasar 13 años tras las rejas.

González había dicho en febrero pasado que deseaba volver a Cuba junto a su esposa y sus dos hijas cuanto antes, pero la jueza Joan Lenard, de la corte del distrito sur de Florida, rechazó su solicitud el 16 de septiembre.

De acuerdo a Horowitz, su cliente puede cumplir "sus tres años de libertad supervisada en cualquier parte de Estados Unidos" y descartó así que esté obligado a quedarse en Miami, bastión del exilio anticomunista.

González, quien recibió la más baja condena de los cinco agentes, 15 años -13 años carcelarios-, fue detenido en 1998 con Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero y Fernando González, condenados en Miami en 2001 bajo cargos de espionaje. Los agentes son considerados en Cuba "héroes" que espionaban a grupos terroristas de Miami.

Tras apelaciones, en 2009 fue rebajada la condena de cadena perpetua a 30 años de prisión para Labañino, y de 19 a 18 años para Fernando González, en tanto a Guerrero le cambiaron su pena a perpetuidad por 22 años y Hernández tiene dos cadenas perpetuas más 15 años.

La jueza, que negó el pedido de González para volver a Cuba inmediatamente después de su liberación, lo hizo con la mención "sin perjuicio", lo cual "da la oportunidad de volver a solicitarlo. Pero antes tiene que ver el desempeño de René durante su periodo de libertad supervisada", explicó el abogado.

En general, los presos extranjeros en Estados Unidos son deportados a su país de origen apenas terminan su sentencia, aún en libertad condicional, pero René González "tiene doble nacionalidad, cubano-americano, y por eso no puede ser deportado", dijo Horowitz.

González nació en Chicago pero regresó con su familia a Cuba en 1961.

El abogado recalcó que insistirán con el permiso para volver a Cuba tan pronto como sea posible. "La jueza no cerró las puertas", afirmó.

Cuba exigió la semana pasada a Estados Unidos el "inmediato regreso" de González, tras acusar al gobierno de Barack Obama de revanchismo político.

Mientras el ex hombre fuerte de Cuba, Fidel Castro, se manifestó indignado por el hecho de que González deba permanecer bajo un régimen donde "quedará a merced de asesinos impunes durante tres largos años".

"No por brutal, torpe y esperada dejó de indignar la noticia de que una jueza yanqui del Distrito Sur de la Florida, denegó a René González, héroe antiterrorista cubano, después de cumplir la sentencia injusta que le impusieron, el derecho a regresar al seno de su familia en Cuba", dijo Castro en su reflexión del 29 de septiembre titulada "La vergüenza supervisada de Obama".

Para Castro el gobierno de Estados Unidos "que engendró monstruos como Posada Carriles y Orlando Bosch", acusados de ser autores intelectuales del ataque con bomba contra un avión cubano en 1976, "obliga a René a permanecer en esa nación, donde quedará a merced de asesinos impunes".

De su parte, la congresista republicana Ileana Ros-Lehtinen, presidenta del Comité de Relaciones Exteriores y de origen cubano, se declaró "profundamente preocupada por la próxima libertad supervisada de este villano", dijo en un comunicado.

"René González, al igual que el régimen al que sirve, es un enemigo de Estados Unidos. Tiene sangre americana en sus manos y dedicó su vida a hacer daño a nuestro país en nombre de un régimen que es un estado patrocinador del terrorismo", dijo la congresista.

"Es profundamente preocupante que este villano de pronto se le conceda su libertad a través de 'libertad supervisada'", apuntó Ros-Lehtinen, llamando a protegerse "de este espía del régimen cubano, un estado patrocinador del terrorismo, que busca hacer daño y socavar a Estados Unidos".

-----  
**MIAMI, OCT 5 (REUTERS)** - Un agente de inteligencia cubano, obligado a permanecer en libertad condicional en Estados Unidos cuando sea liberado el próximo viernes, puede enfrentar amenazas a su seguridad y debe ser enviado de vuelta a la isla, dijo su abogado.

René González es el primero de cinco agentes cubanos que será liberado, tras ser arrestados en 1998 y condenados a largas penas de cárcel por espionaje en un tribunal de Miami en el 2001.

El caso ha irritado aún más las tensas relaciones entre Cuba y Estados Unidos. La Habana sostiene que los cinco cubanos monitoreaban a grupos de exiliados cubanos radicados en Miami y opuestos al sistema comunista, con la intención de evitar acciones "terroristas" de estos contra la isla.

Tras cumplir 13 años de una condena de 15 años, González deberá salir el viernes de la prisión federal de Marianna, Florida, pero deberá permanecer tres años en libertad supervisada en condiciones especiales dentro del territorio estadounidense.

Su abogado Philip Horowitz dijo que estaba preocupado por la seguridad de González si tiene que permanecer en Estados Unidos, después de que un juez de Florida rechazara el mes pasado una moción que pugnaba por su regreso inmediato a la isla una vez que salga de prisión.

"Su lugar más seguro es estar de regreso en La Habana", dijo Horowitz a Reuters el martes en la tarde, alegando que la esposa y familiares de González se encuentran en Cuba y no tiene parientes en Estados Unidos.

González tenía doble nacionalidad cubano-estadounidense, y la negativa a la moción por parte del juez "ignoró su condición de cubano", agregó el abogado.

Los otros cuatro agentes cubanos de inteligencia permanecen tras las rejas en cárceles de Estados Unidos.

Como reflejo de la animosidad que sienten exiliados cubanos contra los "cinco agentes", la congresista republicana de origen cubano Ileana Ros-Lehtinen catalogó esta semana a González como "enemigo de Estados Unidos" y exigió "el control más estricto" en torno a su período de libertad condicional en Estados Unidos.

"Tiene sangre estadounidense en sus manos y ha dedicado su vida a hacer daño a nuestro país en nombre de un régimen que es patrocinador del terrorismo", señaló esta semana Ros-Lehtinen, que preside la Cámara de Representantes del Comité de Asuntos Exteriores.

Esto recuerda los argumentos de los fiscales del caso, quienes alegaron que González, como parte de la "Red Avispa", se infiltró en el grupo de exiliados cubanos Hermanos al Rescate, dos de cuyos aviones fueron derribados por naves de combate cubanas en 1996. Cuatro hombres murieron en el derribo.

"La administración de Obama debe tomar todas las precauciones para proteger la seguridad de Estados Unidos y al pueblo estadounidense contra este enemigo de nuestra nación", dijo la congresista en un comunicado.

#### CUBA MANTIENE PRESO CONTRATISTA EEUU

"Si el Gobierno de Estados Unidos lo ve como una amenaza, entonces dejen que regrese a Cuba", dijo el abogado Horowitz.

Además agregó que probablemente haría una nueva apelación para que sean revisados los términos de la libertad supervisada de González, sin aclarar cuándo.

Medios oficiales de Cuba y partidarios de los "cinco" agentes, considerados "héroes" en la isla, han protestado porque González deberá permanecer en Estados Unidos por tres años más.

Un reciente editorial del periódico Granma, del gobernante Partido Comunista, calificó la medida como una deliberada represalia política.

"Se pretende que René (González) permanezca en Estados Unidos, donde se conoce que puede peligrar su vida, donde se sabe que radican las personas y las organizaciones más prominentes del terrorismo anticubano", dijo Granma la pasada semana.

El arresto y condena en Cuba del contratista estadounidense Alan Gross, acusado en La Habana de repartir ilegales equipos de comunicación satelital, ha añadido una nueva dimensión al caso de los cinco agentes cubanos.

Algunos han supuesto incluso que podría ocurrir un intercambio entre los cinco agentes y Gross, que fue condenado a 15 años de cárcel por delitos contra la Seguridad del Estado.

Autoridades estadounidenses y cubanas sostienen, sin embargo, que no se ha considerado este asunto.

-----  
**WASHINGTON, 5 OCT (PL)** Miles de amigos solidarios con la causa de cinco antiterroristas cubanos presos en Estados Unidos, reclaman hoy que René González, uno de los encarcelados, regrese a Cuba al término de su condena el próximo viernes.

González será liberado el 7 de octubre luego de expirar la sentencia impuesta en diciembre de 2001 durante un turbio proceso judicial celebrado en Miami.

Llamadas telefónicas, faxes y correos electrónicos llegarán desde todas partes del mundo a la Casa Blanca para solicitar al presidente Barack Obama el inmediato regreso del antiterrorista a Cuba.

Además, se exigirá la excarcelación de Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero y Fernando González. "Todos deben ser liberados", sostiene el Comité Internacional por la Libertad de los Cinco, como son conocidos esos luchadores.

En un comunicado difundido el lunes el grupo denuncia que "en una decisión sin precedente se le ha ordenado a René permanecer en Estados Unidos por tres años bajo libertad supervisada".

La agrupación también calificó de "decisión caprichosa" del gobierno estadounidense el que éste no pueda viajar a Cuba al seno de su hogar y a su familia. Esta jornada coincide con la convocatoria que los días cinco de cada mes realiza el Comité Internacional.

El 16 de septiembre la jueza Joan Lenard, del distrito del Sur de la Florida, rechazó una moción que le hubiese permitido retornar junto a su esposa, sus hijas y sus padres, quienes residen en Cuba.

Desde que se conoció la noticia se ha desatado una fuerte campaña de denuncia contra lo que varios expertos consideran como un nuevo castigo contra González, arrestado en Miami el 12 de septiembre de 1998 al igual que Gerardo, Ramón, Antonio y Fernando.

Ellos previnieron a su país de actos terroristas organizados por grupos extremistas de origen cubano asentados en la Florida que han ocasionado más de tres mil muertes al pueblo de la nación caribeña en más de cinco décadas.

-----  
**HANOI, 5 OCT (PL)** La unión vietnamita de asociaciones de solidaridad pidió mayor presión mundial sobre el presidente Barack Obama para que libere a cinco antiterroristas cubanos presos en Estados Unidos.

Nguyen Duy Cuong, vicepresidente de la Asociación de Amistad con Cuba, llamó hoy a buscar iniciativas para movilizar a la opinión pública internacional sobre un caso más político que judicial.

El reclamo salió de un coloquio sobre el movimiento mundial que exige la liberación de Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Fernando González y René González, encerrados desde 1998.

El embajador de Cuba en Vietnam, Fredesman Turró, actualizó sobre los pormenores del caso, silenciado por la gran prensa internacional pese a su connotación política y su frecuente manipulación.

Entre las principales irregularidades del proceso destaca que los Cinco -como se les conoce en las campañas internacionales por su liberación- siguen presos pese a múltiples pruebas de prevaricato.

Además, muchas acusaciones carecen de fundamento, como un cargo de conspiración para cometer asesinato contra Hernández, cuya inocencia podría demostrarse con pruebas que retiene Washington.

Turró señaló que, agotados casi todos los recursos legales, aún el presidente Obama cuenta con la prerrogativa de liberarlos, como ha hecho Estados Unidos en casos de espionaje más severo.

A una pregunta del auditorio sobre cómo puede ayudar el pueblo de Vietnam, el diplomático recomendó revelar los pormenores del caso a los ciudadanos estadounidenses, que desconocen todo su trasfondo.

Además, destacó que muchas personalidades y ciudadanos comunes le escriben directamente al propio Obama, quien tiene las facultades para darle a los Cinco la justicia negada por su aparato legal.

Adelantó que el próximo viernes sale en libertad supervisada René González, cuya vida peligra pues una jueza vinculada a la extrema derecha anticubana lo obliga a permanecer en la ciudad de Miami.

-----

**WASHINGTON (AP)** \_ El gobierno del presidente Barack Obama ha rastreado y matado a Osama bin Laden, Anwar al-Awlaki y a otros líderes de la red terrorista al-Qaida. Aun así, los republicanos y algunos demócratas en el Congreso mantienen sus intentos por desafiar las políticas de la Casa Blanca sobre el trato para los sospechosos de terrorismo que son arrestados.

Esos legisladores insisten en que los sospechosos de cometer actos de terrorismo que sean capturados deberían ser detenidos en la prisión estadounidense en la Bahía de Guantánamo, Cuba, y juzgados en una corte militar.

En reiteradas ocasiones han rechazado la propuesta de Obama de cerrar las instalaciones penitenciarias en Guantánamo y se han opuesto a los intentos de Washington por mantener a sospechosos detenidos en prisiones en territorio estadounidense y llevarlos a juicio en tribunales federales.

La disputa podría hacer peligrar el más reciente proyecto de ley sobre defensa que se ha presentado en el Congreso. El gobierno de Obama ha aceptado las restricciones a su política de detenciones en medidas previas, pero ahora los funcionarios se están retractando.

-----  
**MADRID, 5 OCT (EFE).**- El Gobierno de Cuba se ha comprometido a buscar una solución por "razones humanitarias" al caso del empresario español Sebastián Martínez Ferraté, quien fue condenado el pasado mes de agosto a siete años de prisión por corrupción de menores y proxenetismo.

El canciller cubano, Bruno Rodríguez, trasladó este compromiso a la ministra española de Asuntos Exteriores, Trinidad Jiménez, en la reunión que mantuvieron en Nueva York el pasado día 23 de septiembre, coincidiendo con la presencia de ambos en la sede de Naciones Unidas.

Jiménez planteó el caso de Martínez Ferraté y fue entonces cuando el ministro cubano le expresó la disposición de su Gobierno a tratar de buscar una salida de carácter humanitario, informaron hoy a EFE fuentes del Ministerio español de Exteriores.

El empresario fue condenado el pasado 9 de agosto por corrupción de menores y proxenetismo después de que en 2008 realizara un reportaje televisivo con cámara oculta sobre prostitución infantil en la isla que se emitió en un canal privado de televisión español.

La Fiscalía cubana solicitó en un principio 15 años, aunque posteriormente rebajó su petición de pena a diez.

Martínez Ferraté, de 57 años, fue detenido en julio de 2010 a su llegada a La Habana en un viaje de negocios como director general de una cadena española de hoteles.

La esposa del condenado, María Ángeles Solá, defiende su inocencia y sostiene que el castigo se debe a la denuncia de que en Cuba hay una red de proxenetismo.

Solá reclamó al Ministerio de Exteriores que pidiera a las autoridades cubanas la expulsión inmediata de su marido por motivos humanitarios, al encontrarse en un delicado estado de salud.

Martínez Ferraté está recluso en la cárcel de la Condesa, en el municipio de Güines, a unos 60 kilómetros de La Habana.

-----  
**MOSCÚ, OCT 5 (ITAR-TASS).** Los fiscales generales de la Federación Rusa y la República de Cuba están activando la cooperación bilateral.

"Estoy firmemente convencido de que la lucha contra la delincuencia sobrepasa las fronteras estatales, la actividad para la protección de los derechos y los intereses legítimos de los ciudadanos deben realizarse consolidadamente a base de los existentes acuerdos internacionales y la legislación interna", declaró hoy el fiscal general ruso Yuri Chaika en una reunión con su colega cubano Darío Delgado Cura.

Yuri Chaika y Darío Delgado Cura pusieron hoy sus firmas bajo el acuerdo de la cooperación entre las Fiscalías Generales de los dos países.

Se ha madurado la necesidad de modernizar la existente base jurídica, subrayó Chaika. "Con este motivo considero muy oportuna la firma del acuerdo sobre la cooperación entre las Fiscalías Generales de Rusia y Cuba, que tuvo lugar hoy. El documento prevé la interacción directa de los dos departamentos en las principales esferas de la actividad de las estructuras de las Fiscalías".

Asimismo explicó que hasta el momento las partes han colaborado a base del acuerdo firmado 25 años atrás.

Estoy seguro de que el acuerdo, firmado hoy, contribuirá al desarrollo de la cooperación entre los dos departamentos, dijo Chaika. A su juicio, la colaboración será productiva para ambas partes.-

-----  
**LA HABANA, 5 (ANSA)**- Las relaciones cubano-peruanas políticas y económicas llegan a un buen momento bajo la presidencia en Lima de Ollanta Humala, un político con simpatías públicas por Cuba.

Días antes de que Humala asumiera el gobierno de su país el 28 de julio pasado, un grupo de pequeños empresarios peruanos anunciaron un viaje a La Habana "para indagar posibilidades de inversión y comercio", según explicaron entonces.

Los comerciantes integran el llamado emporio comercial de Gamarra formado en la capital peruana por grandes galerías de fabricantes y comerciantes de telas y prendas de vestir de alta demanda.

Elo fue interpretado en Lima por fuentes de prensa como un incipiente ejemplo de un "creciente interés" de círculos de negocios peruanos en el mercado cubano.

La más reciente cifra del comercio entre los dos países data de 2009, cuando fue de 18,8 millones de dólares. De acuerdo con análisis fue la más alta en una década.

La vicepresidenta del gobierno de Humala, Marisol Espinoza, dijo durante su visita oficial a Cuba que "hemos venido a renovar convenios que ya teníamos firmados con Cuba y para fortalecer la cooperación".

Mencionó la biotecnología, una rama cubana importante, como un sector que interesa al Perú. Ambos gobiernos priorizan actualmente la educación, la salud y el deporte, en los cuales la cooperación cubana al país sudamericano parece preponderante.

Perú estableció relaciones diplomáticas en 1869 con el gobierno cubano en armas, que hacía la guerra de independencia contra España.

En 1960 y tras instaurarse en Cuba un gobierno de fundamentos comunistas, el gobierno peruano siguió a la Organización de Estados Americanos, a instancias de Estados Unidos, y rompió esos vínculos, que solo se restauraron en 1971.

Con los gobiernos de Alan García y Alejandro Toledo, La Habana mantuvo relaciones "normales", aunque frías. En ambos casos la prensa oficial cubana solía criticar las inclinaciones "neoliberales" de ambas presidencias.

Humala, en cambio, ha rechazado públicamente antes y después de ganar la presidencia, al "neoliberalismo" y también las políticas de Washington sobre Cuba, y especialmente el embargo o bloqueo económico que aplica a la isla hace medio siglo.

Sobre el discurso del peruano ante la Asamblea General de Naciones Unidas la semana pasada, el encargado de Negocios de la Embajada de Cuba en Lima, Pavel Díaz, elogió su rechazo del embargo, en declaraciones divulgadas en La Habana.

"Los cubanos estamos muy contentos y satisfechos con las expresiones del presidente Humala. Lo nuevo es que lo ha hecho en el contexto de su discurso central ante la Asamblea General en su segmento de alto nivel", estimó Díaz en nombre de su gobierno.

-----  
**POR JEFF FRANKS**

**LA HABANA, OCT 4 (REUTERS)** - Cuba cerró su antes poderoso Ministerio del Azúcar y ha iniciado una importante reorganización del Gobierno, en medio del avance de las reformas emprendidas para garantizar la supervivencia del socialismo una vez que no estén los líderes históricos.

Las nuevas regulaciones permiten a los cubanos comprar y vender autos por primera vez desde la revolución de 1959, aunque siguen en pie algunas restricciones.

La salud del presidente venezolano, Hugo Chávez, principal aliado y socio económico de Cuba, sigue siendo una preocupación en medio de su batalla contra un cáncer del que se conocen pocos detalles y por el que recibe atención médica en la isla.

Una plataforma para la perforación petrolera contratada por la compañía española Repsol-YPF se espera que llegue a Cuba en pocas semanas para comenzar la exploración en la parte cubana del Golfo de México.

#### REFORMA ECONOMICA

Cuba va a sustituir su Ministerio del Azúcar por un grupo empresarial después de años de disminución de la producción de azúcar que tocó fondo en el 2009 con la peor cosecha en un siglo.

Nuevos ministerios de Minería y Energía abrirían y otros ministerios serían eliminados en una amplia reorganización para hacer más funcional y eficiente el Gobierno.

Cifras oficiales de la isla indican que hay 333.000 personas que trabajan en el sector privado, como parte de las más de 300 reformas que promueve el Gobierno con problemas de liquidez y que incluyen el recorte de más de un millón de empleos estatales.

El objetivo es disponer que un tercio de la fuerza laboral de la isla, de 5,2 millones de trabajadores estatales, pase al sector "no estatal" para el año 2015.

Medios estatales dijeron que muchas empresas estatales de servicios serán arrendados a los empleados a partir de este mes para funcionar esencialmente como empresas privadas, una extensión de un experimento iniciado el pasado año con barberías y salones de belleza.

Aún no han sido anunciadas las esperadas reformas prometidas por el presidente Raúl Castro, las que deberán liberalizar la compra y venta de casas y flexibilizar las reglas migratorias.

Castro está tratando de incrementar la producción agrícola mediante la entrega de tierras ociosas en usufructo para incentivar la siembra y otras medidas. La producción de alimentos continúa por debajo de los niveles alcanzados en el 2005 y los agricultores se quejan del ritmo lento de las reformas.

Dos empresas canadienses radicadas en la isla están bajo investigación como parte de una campaña contra la corrupción emprendida por el presidente Castro.

A Observar:

- Ritmo y versión final de las reformas.
- Cifras y rendimientos de los trabajadores privados.
- Producción agrícola.

#### SALUD FINANCIERA

Cuba aún se está recuperando de una crisis de liquidez que llevó a la suspensión de pagos y el congelamiento de cuentas bancarias de las empresas extranjeras. El presidente Castro dijo que el tema de cuentas bancarias se resolverá antes del fin de año, pero muchas empresas dicen que les deben dinero.

El Gobierno dice que el pago de impuestos de los trabajadores privados ha aumentado los ingresos, mientras que sus más altos ingresos de divisas -turismo y exportación de níquel- han mejorado.

Castro dijo que la economía debería crecer 2,9 por ciento este año, por encima del 2,1 que se reportó en el 2010, pero advirtió que los problemas de la economía global podrían oscurecer los planes.

El esperado desarrollo de campos de golf destinado a atraer turistas adinerados sigue en espera.

Los primeros turistas estadounidenses que visitan la isla bajo las mayores flexibilizaciones impulsadas por el presidente Barack Obama comenzaron a llegar en agosto. Algunos expertos dicen que alrededor de 100.000 estadounidenses adicionales podrían visitar la isla este año al amparo de las nuevas reglas.

A observar:

- Solución a acceso cuentas bancarias de empresas extranjeras.
- Efectos de los problemas económicos globales.
- Crecimiento viajes estadounidenses a Cuba.

#### PLANES DE PETROLEO

Una plataforma de construcción china, el Scarabeo 9, se espera que llegue el 1 de noviembre y comience a explorar en aguas cubanas del Golfo de México. [ID:nN1E77POLL]

Otras empresas como la estatal Petronas de Malasia, asociada con la rusa Gazprom Neft, y una unidad de la india ONGC, planean utilizar la plataforma de Repsol-YPF para perforar en contratos de arrendamientos en aguas cubanas.

Treinta cuatro miembros del Congreso de Estados Unidos, liderados por la congresista republicana de origen cubano Ileana Ros-Lehtinen, de Florida, pidieron a Repsol-YPF en una carta que abandone sus planes, advirtiendo a la firma que podría ser procesada por violar leyes estadounidenses.

Repsol-YPF insiste en que sus exploraciones en Cuba cumplirán con las leyes de Estados Unidos.

Empresas petroleras estadounidenses están impedidas de operar en Cuba debido al embargo comercial de su país contra la isla.

Cuba depende de las importaciones procedentes de Venezuela, su principal aliado, rica en petróleo, pero dice que puede tener 20.000 millones de barriles de crudo en el mar. El servicio Geológico de Estados Unidos calcula unos 5.000 millones de barriles.

China firmó en junio un acuerdo con Cuba para jugar un papel importante en el aumento de la producción de petróleo cubano, tanto en tierra como costa afuera, aunque los detalles no fueron revelados.

La estatal China National Petroleum Corp podría estar considerando arrendar bloques para la exploración en aguas cubanas. Pekín se comprometió con La Habana a negociar un contrato que puede valer 6.000 millones de dólares para expandir la refinería de Cienfuegos, en el centro-sur de Cuba y construir un proyecto de gas natural licuado.

A observar:

- Llegada de plataforma de perforación.
- Resultados del pozo de Repsol-YPF.
- Presión de EEUU para frenar perforación.
- Creciente participación de China en planes petroleros.

#### RELACIONES EXTERIORES

Una gran preocupación para Cuba es la salud de Chávez, cuyo Gobierno ofrece 114.000 barriles de petróleo al día y otras inversiones.

El líder venezolano ha recibido varios ciclos de quimioterapia en la isla y dijo que espera su total recuperación, pero su muerte o fin de sus funciones sería un gran golpe para Cuba. Chávez es muy cercano al ex presidente Fidel Castro, de 85 años y cada vez más frágil.

Las relaciones Cuba-Estados Unidos, que se descongelaron brevemente con Obama, han empeorado tras el encarcelamiento y condena del contratista estadounidense Alan Gross. Gross cumple una pena de 15 años de cárcel por repartir equipos de comunicación satelital prohibidos financiados por un programa estadounidense para promover cambios democráticos en la isla.

El ex gobernador de Nuevo México Bill Richardson, veterano intermediario en problemas diplomáticos, visitó Cuba en septiembre para tratar de negociar la liberación de Gross, pero se fue con las manos vacías y en malos términos con el Gobierno cubano.

Cuba está enojada porque cinco agentes de inteligencia están encarcelados desde 1998 y condenados a largas penas y no ha dado indicios de que Gross podría ser liberado pronto.

A observar:

-- Salud de Chávez.

-- Detención de Alan Gross.

-----  
**WASHINGTON, 5 OCT (PL)** Autoridades estadounidenses multaron a la empresa Flowserve Corp., con sede en Irving, Texas, por vender equipos de prospección petrolera a compañías que comercian con Cuba, sostiene hoy un informe oficial.

Un comunicado de Adam J. Szubin, director de la Oficina de Control de Bienes Extranjeros (OFAC) del gobierno, indica que la empresa accedió a pagar 502 mil dólares por presuntamente violar las leyes de bloqueo de Estados Unidos contra La Habana.

En los últimos meses grupos conservadores de la Florida y del Congreso estadounidense presionan a la Casa Blanca para adoptar severas medidas encaminadas a entorpecer los planes de desarrollo petrolero de los cubanos.

La empresa sancionada diseña, distribuye y respalda sistemas que son empleados en plataformas de perforación mar afuera.

Flowserve o sus filiales en el extranjero vendieron un monto dos millones 100 mil dólares en bombas, válvulas y otros componentes, algunos de los cuales fueron adquiridos entre 2005 y 2006, por compañías que mantienen relaciones comerciales con Cuba.

La firma texana también debe abonar dos millones 500 mil dólares al Buró de Industria y Seguridad (BIS) del departamento de Comercio para enfrentar acusaciones de transgredir las normas de exportación de Estados Unidos.

A causa de estas sanciones, Flowserve Corp. anunció medidas para una retirada de los mercados de países sancionados unilateralmente por Washington.

Recientemente, un grupo de 34 congresistas norteamericanos, entre ellos la representante conservadora por Florida, Iliana Ros-Lehtinen, demandaron a la petrolera española Repsol YPF la cancelación de sus planes de explorar en aguas de Cuba.

En los propósitos de Repsol está el uso de una plataforma de construcción china, la Scarabeo 9, para explorar yacimientos petrolíferos este año en aguas profundas de Cuba en el golfo de México, la que presuntamente tiene algún componente de procedencia estadounidense.

La firma española está amenazada de enfrentar riesgos comerciales y legales en Estados Unidos si continúa apoyando y comerciando con el gobierno cubano.

A esta política de cerco se unen, además, amenazas contra líneas aéreas, turoperadoras y oficinas de venta de boletos para viajar a Cuba.

Víctimas de estas prácticas fueron las compañías Spirit Airlines, por cumplir las disposiciones internacionales que obligan a pagar el uso del espacio aéreo de cualquier nación, United Radio, con sede en Kentucky, y Sónida Internacional, radicada en Forest Hill, Nueva York, así como Atlantic Bank, de Florida.

-----  
**POR MARC FRANK**

**LA HABANA, OCT 5 (REUTERS)** - Los cubanos están descubriendo que trabajar para empleadores privados en lugar del Estado paternalista es poner más dinero en sus bolsillos, aunque todavía están batallando para ganarse la vida.

En medio de las reformas económicas en marcha, decenas de miles de cubanos trabajan en pequeños negocios, restaurantes, granjas agrícolas y otras empresas donde permanecen largas jornadas por un salario relativamente bajo, pero dicen que no tienen mejores opciones.

Las reformas anunciadas el pasado año están destinadas a promover el desarrollo del sector privado como parte de un plan más amplio para reactivar la economía de estilo soviético y poner fin a dos décadas de crisis económica.

Por primera vez desde la revolución encabezada por Fidel Castro en 1959 los servicios minoristas, la agricultura y la construcción han permitido contratar empleados a pesar de estar en vigor un artículo de la Constitución del país.

Un artículo de la Constitución dice que "se garantiza la propiedad sobre los medios e instrumentos de trabajo personal o familiar, los que no pueden ser utilizados para la obtención de ingresos provenientes de la explotación del trabajo ajeno".

Los nuevos trabajadores privados parecen preocuparse menos por la explotación de la fuerza de trabajo que por su remuneración.

Lizet Chaviano, de 23 años, dijo que no estaba conforme con su trabajo de servir a clientes y limpiar en la "Paladar de Alina", uno de los 400 pequeños restaurantes abiertos en los hogares. Pero apuntó que era una de las mejores alternativas.

"Trabajo de 8:00 AM a 10:00 PM, un día y otro no, y considero que trabajo demasiado pues esto es un paladar que se cobra en divisa y sólo me pagan de 3 a 5 CUC (peso cubano convertible) por día (1 CUC 24 pesos)", dijo.

#### MISERABLE PERO MEJOR

Una encuesta informal en La Habana y las provincias encontró que los salarios privados pueden ser entre dos y cuatro veces más altos que los sueldos promedios estatales de 20 pesos diarios o 440 pesos mensuales, cifra equivalente a unos 18 dólares.

El Gobierno argumenta que cualquier evaluación del nivel de vida en la isla, incluyendo los salarios, debe tener en cuenta lo que el Estado gasta en alimentos subvencionados, los servicios públicos, junto a la atención sanitaria y la educación gratuitas.

"Todavía es muy triste, pero un poco menos miserable", dijo Klaisi, una profesora de psicología de 32 años y madre soltera que trabaja en el turno de fin de semana en una cafetería de La Habana.

Ella dijo que gana 75 pesos o el equivalente a un poco más de 3 dólares diarios sirviendo comida en el restaurante "El Príncipe", que es el doble de su sueldo estatal.

Los salarios de empleos similares, tales como preparar bocadillos y pizzas, oscilan desde 50 a 100 pesos diarios por una jornada de 10 a 12 horas en La Habana, y más bajo, de 20 a 30 pesos en el resto del país, donde la actividad económica es más deprimida.

Pero hay excepciones, como el "Bom Appetite", un recinto que abastece a turistas en La Habana, donde los trabajadores pueden hacer mucho más dinero. Existe un impuesto de servicio del 10 por ciento por cada vale y las propinas se dividen entre los empleados que pueden alcanzar el equivalente a entre 500 y 1.000 pesos cubanos diarios, dijo un empleado del "Bom Appetite".

#### CRECE AUTOEMPLEO

El Gobierno cubano, con problemas de liquidez y que controla el 90 por ciento de la economía local, busca recortar un millón de trabajadores de sus nóminas en los próximos años.

Sin embargo, menos de 150.000 empleos se han reducido. El Gobierno sostiene que se debe, en parte, a que no hay suficientes puestos disponibles para los trabajadores despedidos, una de las razones por las cuales las autoridades están impulsando el sector privado.

El número de personas que han adquirido licencias para el autoempleo ascendió de 148.000 al cierre del 2010 hasta 330.000 en septiembre, incluyendo 33.000 empleados, según el Gobierno.

Pero las cifras no incluyen los más de 200.000 trabajadores agrícolas que ganan entre 20 pesos y 50 pesos diarios, dependiendo de la hora, el trabajo y la temporada, según agricultores privados.

También hay un gran número de empleados no declarados que van desde trabajadoras domésticas y jardineros a obreros de la construcción, según economistas locales.

Los propietarios tratan de evitar el pago de los impuestos y la seguridad social, así como los honorarios a los empleados poseedores de las licencias.

Casi 1.500 viviendas enfocadas en restaurantes, miles de cafeterías, así como rentas de dormitorios y desayunos parecen ser los mayores empleadores, aunque no hay estadísticas oficiales.

"El salario establecido es de 250 pesos mensuales, pero realmente no es eso lo que le pagan", dijo el propietario de una casa que renta habitaciones a extranjeros en Santiago de Cuba, a unos 900 kilómetros al este de La Habana.

"Yo pago 24 pesos. Además se brinda comida y la posibilidad de otras búsquedas, tales como lavar la ropa de los turistas", dijo sin revelar su nombre.

-----

**LA HABANA, 5 OCT (XINHUA)** -- La XII Fiesta Internacional del Vino inició hoy sus actividades en el habanero Hotel Nacional de Cuba, con la asistencia de representantes de empresas, bodegas, casas comerciales y distribuidoras de bebidas de siete países de América Latina y Europa.

Argentina, Chile, España, Francia, Italia, México y Cuba, éste último el país anfitrión, están representados en este evento que se prolongará hasta el próximo 7 de octubre con el objetivo de "impulsar el desarrollo de un turismo de calidad".

Entre los participantes figuran expertos de Bodegas Torres, MG, Juanita Mateo S.L. (Freixenet), D Marco, Grupo Ibero Turst Mercados S.A. (ITM), DB, L and Winery, Joan Sardá, Inversiones Pucara S.A. y Dalleigne.

También asisten directivos de diferentes ramas de la industria turística cubana, y funcionarios de agencias de viajes y turoperadores acreditados en la mayor de las Antillas.

El programa de la tradicional reunión vinícola incluye presentaciones, novedades, catas y degustaciones, además del habitual intercambio entre productores, comercializadores y sommeliers.

El consumo del vino se ha incrementado en Cuba en los últimos años, sobretudo en su mercado turístico donde miles de visitantes encuentran muchas de sus marcas preferidas y de alta demanda internacional.

Tal auge también animó la fabricación de vinos en el país caribeño, que desde la década del 90 del siglo pasado emprendió esta producción como respuesta a las necesidades del mercado turístico.

-----  
**POR ANDREA RODRIGUEZ**

**LA HABANA (AP)** \_ Las instituciones culturales cubanas deben deshacerse de su burocracia y fomentar el debate entre los intelectuales como un aporte a una transformación del modelo isleño impulsado actualmente por el presidente Raúl Castro, dijo el ministro del ramo, Abel Prieto.

"Estamos trabajando para desinflar a la burocracia en las instituciones culturales", expresó Prieto, quien también es escritor.

Castro comenzó en los últimos meses una serie de reformas en el sistema cubano, en especial en el plano económico, para lograr una mayor iniciativa privada de los ciudadanos aunque siempre apostando por mantener un sistema socialista, lo que generó opiniones por parte de artistas y creadores a veces críticas y otras de apoyo.

"Creo que el debate es una necesidad de las sociedad", indicó Prieto al encabezar el miércoles una peregrinación de homenaje a la tumba del músico cubano, "Bola de Nieve" (Ignacio Villa), fallecido hace 40 años.

Cantos afrocubanos y tambores acompañaron a un centenar de personas hacia el cementerio de Guanabacoa, en esta capital, para conmemorar el deceso de "Bola de Nieve", uno de los más destacados cultores de la sonoridad de la isla.

Prieto indicó que la política cultural del país se basa en escuchar todas las voces. "Tenemos que llegar juntos, en medio de un intercambio de ideas libre y abierto, a las verdades", agregó el ministro.

Las reformas emprendidas por Raúl Castro y el destino de Cuba como país fueron también el eje de una polémica ríspida el mes pasado que subió de tono entre dos famosos trovadores, Silvio Rodríguez y Pablo Milanés.

Posteriormente medios de prensa extranjeros indicaron que Milanés había sido censurado, pero el cantautor desmintió este hecho.

La política cultural nuestra sigue sustentada...en la idea de la mayor libertad creadora a partir de un compromiso de la gente con el destino de este país", manifestó Prieto consultado por la situación de Milanés.

Creo que en ningún momento puede haber peligro para la libertad creadora en nuestra política cultural, no puede haber ningún retroceso. Esa política está afianzada y se basa en el respeto a la diversidad, la discusión", señaló Prieto.

-----  
**LA HABANA, 5 OCT (EFE).** - El ministro de Cultura de Cuba, Abel Prieto, calificó hoy la polémica vía Internet protagonizada por los cantautores Silvio Rodríguez y Pablo Milanés como "coyuntural" y consideró que no es el "tipo" de debate que necesita la cultura de la isla.

"Espero que esto sea coyuntural, no creo que sea el tipo de debates que nos va a ayudar hoy a salir adelante", dijo Prieto en declaraciones a corresponsales, al comentar el intercambio digital en el que se enzarzaron Rodríguez y Milanés el mes pasado y en el que ventilaron cuestiones personales con un trasfondo político.

Prieto también calificó de "coyuntural" la polémica suscitada hace unos meses por el caso del pintor cubano Pedro Pablo Oliva, considerado uno de los más destacados artistas del país y destituido de un

cargo en la Asamblea del Poder Popular por actitudes políticas críticas.

Según dijo, la polémica tras las declaraciones de Pablo Milanés en Miami "también va a pasar" e insistió en que "hay cosas de carácter coyuntural que no nos deben alejar del objetivo esencial" de un debate cultural en Cuba.

Durante su permanencia en Miami en agosto pasado, Milanés condenó el maltrato del Gobierno cubano al grupo disidente Damas de Blanco y habló sobre su experiencia a principios de los años 60 en las Unidades Militares de Ayuda a la Producción (UMAP), campos de reclusión de homosexuales, religiosos y disidentes políticos.

También deploró la decisión de un grupo de intelectuales cubanos, entre los que estuvo Silvio Rodríguez, de firmar una carta en 2003 apoyando el arresto de 75 disidentes en La Habana y el fusilamiento de tres secuestradores armados de una embarcación que pretendían emigrar.

Rodríguez calificó en su blog de "burda, desamorada" y "sin el más mínimo compromiso afectivo" la forma empleada por Milanés al manifestarse sobre la realidad cubana, aunque reconoció que coincidía "con muchos de sus juicios críticos".

En respuesta, Milanés mencionó su enemistad con Rodríguez desde hace 20 años y dijo que esas declaraciones eran "diatribas incontroladas" con "mentiras y tergiversaciones" en su contra.

El ministro cubano de Cultura aseveró hoy que existen temas "sustanciales" que deben seguirse debatiendo en la isla en el marco del proceso de "actualización" del socialismo que promueve el Gobierno del presidente Raúl Castro.

Resaltó que ese debate "es una necesidad de la sociedad" cubana que la dirección del gobernante Partido Comunista de Cuba "está pidiendo".

En ese sentido, advirtió que la idea es lograr "un intercambio de ideas libres y abierto a las verdades" y que "nadie puede sentirse poseedor de la verdad absoluta".

Prieto subrayó que la política cultural de Cuba se fundamenta en "el respeto a la diversidad en la discusión" y en "la idea de la mayor libertad creadora a partir de un compromiso de la gente con el destino" de Cuba.

Sobre los cambios que supondrá para el sector cultural de la isla el proceso de reformas económicas de Raúl Castro, mencionó que se trabaja por "desinflar" la burocracia de las instituciones culturales.

Asimismo, dijo que se busca eliminar el "igualitarismo" y "apoyar" a una vanguardia cuyos proyectos "realmente tengan un significado para la creatividad en términos artísticos y literarios en el país".

Prieto se refirió además a la necesidad de "diferenciar" lo que el Estado tiene que seguir financiando sin abandonar "conquistas importantes" como la enseñanza artística, y sin "satanizar" el mercado ni dejar que este "imponga las reglas del juego en la política cultural"

-----  
**LA HABANA, 5 OCT (EFE).**- El legendario músico cubano "Bola de Nieve" (1911-1971) fue homenajeado a los 40 años de su muerte por decenas de artistas, amigos y familiares que se reunieron hoy con ofrendas florales, poesía y cantos folclóricos al pie de su tumba en La Habana.

El ministro de Cultura, Abel Prieto, y el presidente de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (UNEAC), Miguel Barnet, estuvieron entre los asistentes a la ceremonia en el cementerio de Guanabacoa (en el este de La Habana), la localidad natal del músico y donde descansan sus restos.

Apenas conocido por su nombre verdadero, Ignacio Jacinto Villa Fernández "Bola de Nieve", falleció en Ciudad de México el 2 de octubre de 1971 durante una escala rumbo a Perú, y sus restos fueron trasladados y enterrados en La Habana el 5 de octubre del mismo año.

Este miércoles sus allegados y admiradores lo recordaron con música folclórica y algunas canciones de su repertorio en el cementerio, mientras que Barnet leyó un poema dedicado a su memoria.

El presidente de la UNEAC afirmó que "Bola de Nieve" es "uno de los artistas que más gloria le ha dado y le sigue dando a Cuba" y destacó el "histrionismo", la "gracia" y el "dramatismo" con que llevó su repertorio cubano y latinoamericano.

El homenaje por las cuatro décadas de la muerte del cantante, compositor y pianista se incluye dentro de las iniciativas organizadas por las autoridades culturales de la isla para recordar su centenario, celebrado el pasado 11 de septiembre.

La hermana del músico, Raquel Villa, de 80 años, dijo hoy a EFE que "Bola" era un hombre "muy alegre que es recordado por sus canciones tristes", y resaltó que los homenajes en Cuba han sido "grandes, sentidos y con mucho público".

Por su parte, el ministro de Cultura informó a periodistas que se espera cerrar las actividades del centenario con la instalación en el Museo de Guanabacoa de una escultura en forma de piano y confeccionada con fibra de vidrio.

"Bola representa lo mejor de nuestra cultura popular de una manera excepcional", aseveró Prieto, y dijo que en todas las bibliotecas públicas del país se ubicarán copias de su discografía para que queden accesibles a los interesados.

"Bola", como simplemente le llamaban sus allegados, es recordado por sus particulares interpretaciones de canciones como "Messié Julián", "Drume Negrita", "Vete de Mí", "Si me pudieras querer", "Ay, amor", "No puedo ser feliz", "La vida en rosa" y "La flor de la canela", entre otras muchas.

El artista estudió música en su infancia e inició su carrera contratado como pianista acompañante de películas silentes en el cine de Guanabacoa.

Cursó estudios de pedagogía y ejerció como maestro, pero finalmente se dedicó a la música y logró el éxito como intérprete y compositor, amparado en un estilo que entremezcló la peculiaridad de su voz rajada y un gran carisma personal.

Compartió escenario con figuras como Paul Robeson y Lena Horne, y la crítica de la época lo llegó a comparar con artistas de la talla del estadounidense Nat King Cole y el francés Maurice Chevalier.

Sus giras internacionales incluyeron países como México, Estados Unidos, España, Francia, Dinamarca, Italia, Canadá, China y países del antiguo bloque socialista como la Unión Soviética y Checoslovaquia.

-----  
**LA HABANA, 5 (ANSA)-** Bandas cubanas de rock "seguidoras" del legendario grupo británico The Beatles rinden homenaje a John Lennon en La Habana esta semana, jornada que tendrá su clímax en el cumpleaños del artista, el próximo domingo.

Los "rockeros" desarrollan gran parte de su tributo al ex Beatle asesinado en Nueva York en el Centro Cultural Submarino Amarillo, en el barrio habanero de El Vedado.

En los conciertos nocturnos como parte de la celebración actúan grupos cubanos surgidos en los años 60 al "calor" de "los fabulosos de Liverpool", como Los Kents y Los Gafas, y otros más modernos como Gens, Magical Beat y Partes Privadas.

Una conferencia el fin de semana tratará sobre "la trascendencia de John Lennon y la presencia de la música cubana en Los Beatles", según el programa.

-----  
**LA HABANA, 5 OCT (EFE)-** Un disco dedicado a la Virgen de la Caridad del Cobre, Patrona de Cuba, grabado por el sello estatal Bismusic, verá la luz a principios de 2012 como parte de las celebraciones por el 400 aniversario del hallazgo de la imagen de la deidad, anunciaron hoy sus promotores.

"Virgen de la Esperanza" es el título de la placa que incluye quince temas compuestos y cantados por leyendas de la música tradicional cubana como Compay Segundo, Sindo Garay, María Teresa Vera, el trío Matamoros, Fernando Álvarez y Bienvenido Julián Gutiérrez, explicó el gerente de producción del sello discográfico de la compañía ARTEX, José Manuel García.

Todas las piezas musicales están dedicadas a la "Virgen Mambisa", como también se le identifica en la isla, señaló García en declaraciones a la agencia local Prensa Latina.

La mayoría de los intérpretes son solistas y agrupaciones de la ciudad oriental e Santiago de Cuba como el septeto Ecos del Tivolí, José Aquiles, Los Guanches y Azabache, entre otros artistas.

El disco, aún en fase de postproducción, se completará con un DVD con valoraciones de personalidades cubanas que abordarán "la impronta" de la Virgen de la Caridad del Cobre en la conformación de la identidad nacional, entre los que citó a la historiadora Olga Portuondo, el padre Jorge Catasús y el compositor Rodolfo Vaillant.

Según la leyenda, la imagen de esta Virgen apareció por primera vez en 1612 ante tres pescadores que iban en una barca por la bahía oriental de Nipe.

Los obispos católicos de Cuba convocaron en 2008 a todos los creyentes y no creyentes del país a participar del festejo porque la Virgen es símbolo y "vínculo de unidad" entre los cubanos.

La Virgen de La Caridad tiene su santuario nacional en El Cobre, pequeño pueblo cercano a Santiago, unos 900 kilómetros al este de La Habana.

Fue declarada patrona de Cuba el 10 de mayo de 1916 y coronada personalmente por el papa Juan Pablo II el 24 de enero de 1998, durante su visita a la isla.

-----  
**LA HABANA, 5 OCT (XINHUA) --** El realizador venezolano José Antonio Varela, presidente de la Fundación Villa del Cine, afirmó hoy en la capital cubana que Venezuela y Cuba desarrollan varios proyectos cinematográficos conjuntos.

Varela sostuvo un encuentro con periodistas en La Habana con motivo del estreno esta semana de su ópera prima "La clase" (2007), en la capital de la isla.

Entre las obras conjuntas mencionó las películas animadas "Caporito, el guardián de la montaña" y "Samuel H2O", cuyos diseños escenográficos, fotografía y música se realizan en los Estudios de Animación del Instituto Cubano de Arte e Industria Cinematográficos (ICAIC), en la primera experiencia de animación en la filmografía venezolana.

La cooperación bilateral en esa esfera incluye otras coproducciones, algunas estrenadas con éxito como "Boleto al paraíso", de Gerardo Chijona, "Larga distancia", de Esteban Insausti, y "Casa Vieja", de Lester Hamlet.

El cineasta sudamericano anunció otras coproducciones que están encamino, entre ellas "Meñique", primer largometraje cubano animado en tercera dimensión, con música de Silvio Rodríguez y dirección de Ernesto Padrón, y "La piscina", del novel Carlos Quintela.

Varela dijo que los dos países mantienen una sistemática cooperación en el campo audiovisual y puntualizó que esta reciprocidad abarca la distribución y exhibición de las películas entre las dos naciones.

Explicó que la Villa del Cine, surgida en 2006 para estimular la producción de audiovisuales, ha realizado 77 largometrajes, documentales, series televisivas y cortometrajes.

"Son casi 16 películas al año y aspiramos llegar a 20, aunque nuestro lado débil sigue siendo la distribución, hoy en manos de empresas privadas", indicó.

El cineasta señaló que el cine venezolano se ha multiplicado cinco veces en comparación con la década de 1990, cuando el promedio anual no superaba los dos materiales fílmicos, sin embargo consideró que debe seguir el trabajo "duro y de manera ordenada".

## **POR ANNE-MARIE GARCÍA**

### **LA HABANA (AP) \_ ¿Se mantendrá el orden establecido en el boxeo panamericano?**

En estos Juegos, Cuba aparece una vez más como favorito para acaparar la mayor cantidad de medallas en boxeo, pero tendrá que frenar los embates de varios países en alza como Brasil, Dominicana, Ecuador o el anfitrión México.

Los púgiles cubanos ocupan la cima del boxeo en estas lides desde 1967. Sin embargo, después de las deserciones de algunos de sus campeones olímpicos y mundiales, sonaron las alarmas.

En los últimos tiempos, el boxeo de la isla perdió su liderazgo. En los Juegos Olímpicos de Beijing 2008 se quedó sin la medalla de oro, en el mundial pasado sólo ganó una corona y en el campeonato panamericano de Ecuador 2010, el anfitrión desbancó a Cuba del primer puesto.

La escuadra cubana sufrió dos reveses en el mundial de Baku, que arrancó el 24 de septiembre y termina el 10 de octubre. El ligero welter, Roniel Iglesias, el único campeón mundial de Cuba en 2010, quedó eliminado en la primera vuelta en tanto el welter, Carlos Banteurt, subtitular olímpico 2008, cayó en la segunda vuelta.

Cuba ya no tiene los recursos de antaño, pero sigue produciendo valores y presentará en Guadalajara un equipo completo de 10 hombres, todos jóvenes con potencial y talento para enfrentar el reto" según declaró a la televisión cubana Rolando Acebal, entrenador principal de la isla.

Iglesias y Emilio Correa, subcampeón olímpico en Beijing, lamentaron la falta de fogueo esta temporada en diálogo con The Associated Press.

Si al carro no le echas gasolina, no camina. Nosotros igual: multiplicar los roces da confianza y experiencia", dijo Correa. Este año tuvimos pocos, pero vamos a erradicar la mente negativa y demostrar que no baja la calidad del boxeo".

El boxeo dominicano anda viento en popa después del título olímpico del ligero welter Félix Díaz en Beijing.

El oro de Félix nos dio un impulso decisivo, nos mostró que con esfuerzo y dedicación los dominicanos podemos llegar a la cima", comentó el sucesor de Díaz, Ricardo García.

En Guadalajara queremos hacer historia", agregó García, en nombre de los púgiles dominicanos que entrenaron varias veces en Cuba. El semi completo Félix Varela y el súper completo Cristian Cabrera son también cartas de éxito.

El mexicano Oscar Valdez entró en la historia de su país al colgarse el bronce mundial y ahora espera que el elenco local saque provecho de su condición. El mosca Braulio Avila buscará cambiar el bronce que conquistó hace cuatro años en los Panamericanos de Río de Janeiro. También destacan el ligero welter Juan Pablo Romero y el welter Oscar Molina.

Ecuador tomó buen impulso en 2010 en el campeonato panamericano y buscará demostrar que no fue casualidad encabezado por el minimosca Carlos Quipo, el mediano Jaime Cortez, el completo Julio Castillo y el súper completo Italo Perea, todos entre los primeros de la clasificación mundial de la Asociación Internacional de Boxeo (AIBA).

El puertorriqueño Gerardo Bisbal, campeón de los Juegos Centroamericanos y del Caribe, encabeza un renovado elenco boricua y el súper completo José Payares, subcampeón en Río, lidera a Venezuela.

Otros que se destacan son los colombianos Julio Deivis y Jeyson Monroy, campeones en los Centroamericanos, y los brasileños Mike Carvalho y Julio Neto.

El boxeo femenino hará su debut con 21 representantes en tres divisiones.

La gran atracción será la brasileña Roseli Feitosa, campeona mundial semi pesada, quien competirá en los medianos. La argentina Paola Benavides, quinta en el pasado mundial, es otra latinoamericana que podría interrumpir el dominio de estadounidenses y canadienses.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**MONTEVIDEO, 5 OCT (EFE).**- Los países de América Latina buscarán dentro de dos semanas en Montevideo definir una postura común sobre el tema de la crisis internacional para llevar a la cumbre del G-20 que se celebrará a principios de noviembre en Cannes, confirmaron hoy fuentes de la ALADI que organiza el encuentro.

La reunión se celebrará el 18 de octubre y el objetivo es realizar un "debate abierto" entre representantes de los doce países que integran la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI) para "buscar denominadores comunes y posibles respuestas" frente a la crisis, agregaron los informantes.

Argentina, Brasil y México son tres de los principales socios de la ALADI y a la vez participarán en la reunión del Grupo de los 20.

En el encuentro de Montevideo participarán el canciller argentino, Héctor Timerman, el representante de la presidenta de Brasil, Dilma Roussef, ante el G-20, Valdemar Carneiro Leao y el secretario de Hacienda de México, José Antonio Meade.

Además, tomarán parte de la reunión el Secretario General de la Organización de los Estados Americanos (OEA), José Miguel Insulza, la Secretaria General de la UNASUR, María Emma Mejía, el Alto Representante del MERCOSUR, Samuel Pinheiro Guimaraes, y el secretario general de la Comunidad Andina (CAN), Adalid Contreras.

El anfitrión será el secretario general de la ALADI, Carlos Álvarez, y en el debate participarán enviados especiales o los representantes permanentes de todos los países que integran la asociación: Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Cuba, Chile, Ecuador, México, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela.

-----  
**CIUDAD DE PANAMÁ, 5 OCT (DPA)** - Millones de inmigrantes pobres que llegaron a Estados Unidos en busca de sueños y oportunidades viven hoy bajo el miedo y la pesadilla de ser detenidos y deportados, después de haber participado activamente en la vida económica del país.

Así lo confirmaron a DPA analistas y consultores que participan en Panamá en el foro de Naciones Unidas sobre los vínculos del hambre y la pobreza como causas de la migración de los centroamericanos, quienes terminan "criminalizados" por su origen.

La catedrática y escritora Emma Sepúlveda, ex candidata a senadora y actual directora del Centro Latino de Investigación de la Universidad de Nevada, dijo que "Estados Unidos vive una crisis enorme", con restricciones migratorias heredadas de la administración del ex presidente George W. Bush.

Sepúlveda, integrante del grupo de 23 latinoamericanos escogidos por el actual presidente, Barack Obama, para crear en Washington un museo nacional latinoamericano, opinó que el jefe de la Casa Blanca es el "rehén" de una agenda ajena.

"Los latinoamericanos en Estados Unidos están viviendo una situación dramática de pobreza, como la que hay en el Tercer Mundo", subrayó la activista defensora de los inmigrantes.

El Pew Hispanic Center señaló que de las 11,2 millones de personas que residen en forma irregular en Estados Unidos, 9,1 millones provienen de Latinoamérica. En el este de Estados Unidos predominan cubanos y puertorriqueños y en el oeste mexicanos y centroamericanos.

Sepúlveda añadió que, por primera vez, los hijos de los inmigrantes latinoamericanos son el bloque más grande de quienes viven bajo el índice de la pobreza, y sobrepasan en precariedad y exclusión a negros y blancos.

Organizaciones humanitarias en Estados Unidos estiman en casi un millón la cifra de deportados, pese a que el 70 por ciento de ellos carecía de antecedentes policiales. No obstante, portavoces oficiales aluden a unos 400.000 deportados en cumplimiento de normas migratorias.

Sepúlveda estimó que el hecho se debe, en parte, a que el diálogo sobre la migración cambió después del derribo de las torres gemelas de Nueva York en 2001. A partir de esa fecha, la palabra inmigrante quedó vinculada a la idea de terrorismo, lo que instigó el miedo colectivo.

Enfaticó que en los dos últimos años bajó de forma drástica el salario de los latinoamericanos ocupados en trabajos duros, con jornadas más largas y menos ingresos económicos, y con el temor adicional a ser deportados ante la presión de la extrema derecha estadounidense.

Sepúlveda especificó que un trabajador en un matadero gana nueve dólares por hora, 50 por ciento menos que hace años. Añadió que la discriminación se extiende incluso a cárceles privadas, que fueron beneficiadas con jugosos contratos en Afganistán e Irak.

Por su parte, Araceli Azuara Ferreiro, coordinadora del programa de Migración y Desarrollo de la Organización de Estados Americanos (OEA), sostuvo que las causas del flujo migratorio de Centroamérica a Estados Unidos son diversas, pero se han agravado.

Advirtió que ahora hay una situación "bastante compleja", a causa de una recesión económica, que limita el acceso al trabajo y aumenta los sentimientos de xenofobia incorporados en la Ley de Arizona y la Ley Migratoria de Alabama, del 29 de septiembre.

De acuerdo con la Ley de Alabama, el acto de que un inmigrante irregular solicite una licencia de conducir o compre una casa puede convertirse en un "crimen", e impide a los niños sin documentos el derecho a la educación.

Azuara Ferreiro describió la exclusión como un "hecho atroz que reproduce la pobreza", y genera la preocupación del secretario general de la OEA, José Miguel Insulza, alarmado porque los latinoamericanos vivan con miedo en Estados Unidos.

-----  
**MANAGUA, 5 OCT 2011 (AFP)** - El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, y los cuatro candidatos opositores intensificaron su campaña para los comicios presidenciales del 6 de noviembre, a la espera de la llegada de observadores internacionales y llamados a evitar que el proceso sea empañado por irregularidades.

Ortega, quien aspira a seguir gobernando con el Frente Sandinista hasta 2017 y favorecer a los pobres con programas financiados por Venezuela, apretó el paso de su campaña "cristiana, socialista y solidaria", junto al influyente cardenal Miguel Obando, quien bendice sus actos y le ayuda a distribuir miles de títulos de propiedad a familias de escasos recursos.

El mandatario izquierdista lidera los sondeos con 48,8% de las intenciones de votos, 12 puntos más que su principal contrincante, el empresario derechista Fabio Gadea, mientras el resto de los aspirantes tienen menos de 10% de apoyo, según la última encuesta de Cid-Gallup.

Ortega ha realizado giras por los departamentos más poblados y bastiones del sandinismo, donde presidió multitudinarios actos y repartió escrituras de propiedad de viviendas.

La casa propia "es un derecho que se han ganado ustedes, hermanos nicaragüenses", dijo Ortega hace unos días, durante la entrega de 5.000 títulos en Managua.

Esta semana ha participado en mítines en Managua, principal plaza electoral, y el sábado irá a la remota región del Atlántico Norte, donde los sandinistas se aliaron con la etnia más numerosa, los indios miskitos.

Mientras tanto, su compañero de fórmula en la alianza 'Nicaragua Triunfará', el ex jefe del ejército Omar Halesleves, recorre sin cesar los municipios a pie, caballo o en vehículo, al tiempo que brigadas médicas cubanas ofrecen atención gratuita.

Por su lado, la dinámica primera dama y portavoz del gobierno, Rosario Murillo, ofrece juegos gratuitos a niños pobres, mantiene a raya a las bases sandinistas para evitar choques con opositores y dirige la maquinaria electoral oficialista, al son de una pegajosa canción que ella misma escribió, con las melodías del tema 'Stand By Me'.

"Otra vez y otra vez... Nicaragua triunfará porque hay paz, hay amor y dignidad", reza parte de la canción que retumba cada media hora en más de una docena de radios y televisoras controladas por el oficialismo.

Le sigue el paso Gadea, del Partido Liberal Independiente, quien a pesar de sus 79 años, ya recorrió 125 de los 153 municipios del país, según dijo a la AFP la portavoz del grupo, Michel Cisneros.

En sus mítines, Gadea promete impulsar la "revolución de la honestidad", empleos sin condicionamientos políticos, y llama a los nicaragüenses a impedir la reelección de Ortega.

Tampoco se queda atrás el ex presidente Arnoldo Alemán, en tercer lugar en los sondeos, quien busca regresar al poder al frente del Partido Liberal Constitucionalista, a pesar de las denuncias de corrupción que rodearon su primera administración (1997-2002).

Se estima que cada movilización masiva que realizan los partidos en contienda cuesta entre 100.000 y 200.000 dólares, en el país más pobre de Centroamérica.

En tanto, a pesar de que el Consejo Supremo Electoral ha dicho que la campaña se desarrolla "con suma tranquilidad", sectores de oposición, civiles, obispos católicos y empresarios han insistido en que la

votación debe ser "creíble", a diferencia de las municipales de 2008, que ganó el sandinismo, en las que la oposición denunció un "fraude".

"El proceso electoral tiene que ser transparente, tiene que respetarse el voto individual y tiene que ser creíble", instó el empresario José Baltodano, presidente de la Fundación Nicaragüense para el Desarrollo Económico y Social.

Grupos cívicos también han expresado preocupación por el control que los sandinistas tendrán durante el conteo de votos en las cerca de 13.000 mesas electorales y por el retraso en la llegada de observadores internacionales independientes, debido a la decisión tardía del gobierno de acreditarlos.

-----  
**BUENOS AIRES, 5 OCT (EFE).**- A pocas semanas de las elecciones presidenciales argentinas, la gran favorita, la mandataria Cristina Fernández, crece en las encuestas con una imagen de moderación y sobriedad acentuada por un riguroso luto que, según los expertos, favorece tanto su apariencia como su estrategia política.

Muy lejos queda la candidata que en 2007 aspiraba a sustituir a su esposo, Néstor Kirchner, en la Presidencia y dejaba que él se ocupara de negociar apoyos con las "familias" peronistas.

Vestida con colores claros y alegres, llamativos complementos, zapatos de tacón de aguja y muy maquillada, Fernández quería convertirse en la primera mujer presidenta elegida en las urnas en Argentina y lo logró.

Cuatro años después, a punto de cumplirse el primer aniversario de la muerte de Néstor Kirchner, el próximo 27 de octubre, Fernández guarda un escrupuloso luto y ha cambiado el tono agresivo de sus intervenciones por discursos conciliadores y llamados al diálogo.

Paralelamente, ha ganado poder dentro de la estructura de su partido, el Justicialista (peronista), ha arrasado en las primarias del pasado 14 de agosto, con más del 50 por ciento de los votos, y sigue creciendo en las encuestas para las presidenciales del próximo 23 de octubre.

Parte de la clave del éxito de Fernández, apunta a Efe el analista político Rosendo Fraga radica en que ha sabido manejar mejor que sus contrincantes los elementos "no racionales" de la política.

La viudedad, el luto, su relación con los pesos pesados del peronismo y su actitud con los líderes de la oposición han formado parte de este manejo de elementos "no racionales", opina el experto.

Incluso en el luto la presidenta ha sabido innovar: "Tuvo un luto muy formal en los primeros seis meses y ha evolucionado a medida que se acerca el primer aniversario de la muerte de su esposo, con apertura en el cuello y los hombros, escotes, algún collar de perlas y algún ribete blanco", comenta a EFE el especialista Damián Faccini.

A juicio de este profesor de imagen y protocolo, Fernández abandonará progresivamente el luto después del 27 de octubre: "irá abriendo mangas, soltando el cuello y acercándose a tonos pastel, porque un cambio brusco puede resultar violento para la percepción pública".

La presidenta, augura Faccini, se ajustará al protocolo argentino, que marca negro para el primer año y gris, violeta o lila para el segundo año.

También el estilista Roberto Giordano pronostica que después de octubre la mandataria emprenderá un proceso de renovación.

"Igual que es importante la innovación en la política, también lo es en la moda. Hay que innovar para sentirse bien, es mi consejo", afirma este reconocido peluquero argentino, que sugiere a la presidenta tonos más claros en su pelo, un corte de melena y más naturalidad en su maquillaje.

La presidenta "se ha caracterizado por llevar buenas carteras, buena ropa, buenos zapatos... falta el look de un maquillaje más transparente, el pelo un poco más corto, proporcional con su rostro y su altura, y un tono más natural, más luces en la parte superior de la melena", recomienda Giordano.

Menos maquillaje y complementos más discretos favorecerían a la presidenta, en opinión de la periodista Luz Moyano, convencida de que Fernández utiliza el luto como una "herramienta más" en su estrategia política.

"A través de la ropa busca tener empatía con la gente y el luto es otra herramienta más que usa para lograr empatía. Es como cuando va a París y se pone un boina y cuando viaja al sur y se viste con un poncho de lana", asegura esta periodista especializada en moda.

Mientras unos y otros polemizan sobre su estilo, CFK -como se refieren sus seguidores a Cristina Fernández de Kirchner- sigue subiendo en las encuestas y fácilmente superará el 50 por ciento en los comicios del 23 de octubre, según todos los pronósticos.

-----  
**TEGUCIGALPA (AP)** \_ El expresidente Manuel Zelaya dijo que está dispuesto a entablar un diálogo con el mandatario Porfirio Lobo con el fin de reconciliar a los hondureños, que permanecen divididos desde el

golpe de Estado de junio de 2009.

“Señor presidente, en la coyuntura en que nos encontramos, estoy seguro de contar con su voluntad de culminar el proceso de reconciliación nacional, lo que no sólo es la expresión de un anhelo, sino una urgencia histórica, económica, política y social, así como una obligación moral que no podemos eludir”, dijo Zelaya en una carta enviada a Lobo.

Indico que “estamos listos para el diálogo y la concertación limpia, constructiva y democrática con respecto a estos temas y hago un llamado a todos los hombres y mujeres de Honduras a que apoyemos el anhelo de vivir en una democracia vigorosa, justa, participativa y cuyos objetivos ineludibles sean vencer la pobreza, la iniquidad y la injusticia”.

Zelaya afirmó al presidente que “cuenta con nuestro respaldo para que su gobierno pase a la memoria de las generaciones venideras como el que abrió la posibilidad al pueblo de reconciliarse”.

Con el apoyo de Venezuela y Colombia, Lobo firmó en mayo el Acuerdo de Cartagena de Indias que permitió la repatriación desde República Dominicana de Zelaya y la readmisión en junio de Honduras a la Organización de los Estados Americanos (OEA), que había suspendido de su seno al país por el derrocamiento del ex gobernante.

Si bien Zelaya expresó que tiene “legítimos motivos” para discrepar con el gobierno, ello no significa que se debe renunciar al diálogo.

Y que los motivos de discrepancia, sostuvo, “fortalecen mi convicción que es indispensable mantener un diálogo transparente y vigoroso que afiance el proceso de reconciliación nacional”.

Subrayó además que “reconozco que los poderes del Estado deben actuar en función de intereses nacionales, en estricto apego a lo que mandan las leyes. Y todos debemos contribuir a que las instituciones nacionales gocen de la confianza necesaria sobre los servicios que prestan y que la sociedad necesita”.

Zelaya se dispone a inscribir este mes a su Partido Libertad y Refundación (Libre) para participar en las elecciones primarias de noviembre de 2012. Libre es el brazo político del Frente Nacional de Resistencia Popular, que agrupa a los zelayistas.

Según la constitución actual, el exgobernante no puede aspirar a la presidencia porque ya desempeñó el cargo. Ante ese obstáculo, Zelaya busca convocar a una asamblea constituyente para reformar la ley fundamental.

Si eso no fuera posible, otros líderes del Frente de Resistencia han dicho repetidamente en público que postularían a Xiomara Castro, esposa de Zelaya, a la presidencia.

Zelaya admitió que el presidente Lobo hace esfuerzos por reconciliar a los hondureños y señaló que “el golpe de Estado que truncó el mandato que el pueblo me confirió en elecciones libres y que fue condenado por la comunidad internacional, no debe repetirse nunca”.

Zelaya fue derrocado por los militares cuando intentaba cambiar la constitución.

-----  
**PUERTO PRÍNCIPE, 5 OCT (EFE).**- Estados Unidos celebró hoy la ratificación de Garry Conille como primer ministro de Haití y aseguró que su Gobierno está listo para trabajar con él y su gabinete en la respuesta “a los desafíos urgentes del proceso de reconstrucción” del país caribeño.

En un comunicado, la embajada de Estados Unidos en Haití expresó su deseo de que, dado lo transcurrido entre la proclamación del Presidente del país caribeño, Michel Martelly, y la ratificación de Conille, ambas reacciones “rápidamente para recuperar el tiempo perdido” y comiencen a trabajar en la importante tarea de gobernar.

“Seguimos comprometidos en apoyar al pueblo haitiano y al Gobierno haitiano a largo plazo en la construcción de un país más estable, más próspero y más democrático”, concluye el comunicado.

Conille, quien ya contaba con el respaldo de la Cámara de Diputados, fue ratificado anoche por el Senado haitiano y ahora deberá formar Gobierno y presentar su programa político por separado ante las dos cámaras.

El Parlamento decidirá con su voto si aprueba el programa y, en caso afirmativo, el primer ministro podrá comenzar a ejercer sus funciones.

La ratificación del primer ministro se produce más de cuatro meses y medio después de la investidura del nuevo Presidente, Michel Martelly, vencedor de las elecciones presidenciales en marzo.

Conille fue el tercer aspirante propuesto por Martelly, tras el rechazo de Daniel Rouzier y Bernard Gousse por el Parlamento, donde el presidente no disponía del apoyo suficiente.

-----  
**WASHINGTON, 5 OCT 2011 (AFP)** - Tras varios meses de enfrentamientos parlamentarios entre republicanos y demócratas, que se dividen las bancas en Washington, nunca tantos estadounidenses

tuvieron tan mala opinión del Congreso en las últimas dos décadas, según un sondeo publicado este miércoles.

Apenas un 14% de los encuestados aprueba lo que ha hecho el Congreso, menos que en los otros periodos preelectorales de 1994, 2006 y 2010, cuando el partido que dominaba en la Cámara vio perder su mayoría, de acuerdo a un sondeo efectuado por el Washington Post y la cadena de televisión ABC News.

Un escaso 3% de estadounidenses "aprueban fuertemente" la actuación de los parlamentarios, "o sea el nivel más bajo posible, teniendo en cuenta que el margen de error es de cuatro puntos porcentuales", destaca el Washington Post.

Durante los pasados nueve meses, las batallas fueron muy duras entre los demócratas, que apoyan al presidente Barack Obama y que controlan el Senado, y sus rivales republicanos, que retomaron la mayoría de la Cámara de Representantes en 2010, en las elecciones parciales de medio mandato.

La batalla parlamentaria terminó en agosto cuando las diferencias con la oposición republicana sobre un plan de reducción del enorme déficit federal sostenido por la Casa Blanca llevó al país al borde de la quiebra, dando ocasión a la agencia de notación Standard Poor's para bajar por primera vez la nota de la deuda soberana de Estados Unidos, en otros tiempos considerada intocable.

Obama criticó a los republicanos por haber rechazado sus propuestas destinadas a relanzar la economía del país y los republicanos denunciaron que la debilidad del crecimiento económico y su victoria electoral de 2010 demostraban el fracaso del presidente.

El sondeo muestra además que una escasa mayoría de la opinión pública (49% contra el 34%) apoya el nuevo tren de medidas de Obama para favorecer la creación de empleos.

El desempleo en Estados Unidos, ubicado por encima del 9% desde hace meses, es considerado el talón de Aquiles de Obama en su camino hacia una reelección el año próximo.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma  
**Asistente de Edición:** Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio  
**Corrección:** Raquel Román Gambino  
**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier  
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---